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新华社电 2022布达佩斯游
泳世锦赛27日进行了女子10米跳
台决赛， 奥运冠军陈芋汐和全红
婵包揽冠、 亚军， 两人之间总分
差只有0.3分。

中国选手包揽金、 银牌不出
意料， 唯一悬念是两位小将谁能
更胜一筹。 东京奥运会该项目角
逐中， 全红婵力压陈芋汐夺冠，
此次世锦赛上两人名次互换。

预赛和半决赛中， 陈芋汐总
分保持领先。 决赛前两跳下来，
全红婵领先 ， 第三跳207C出现
失误， 入水姿态不佳， 陈芋汐反
超至第一。 最后两跳， 陈芋汐动
作也出现瑕疵， 最终以417.25分
夺冠 。 全红婵仅落后0.3分 ， 以
416.95分摘银。 马来西亚选手潘
德莉拉·帕姆格以338.85分获得
铜牌。

作为2019年光州世锦赛该项
目冠军， 现年16岁的陈芋汐成功
实现卫冕。

“两次世锦赛冠军感受完全
不同。 上次夺冠时， 对世锦赛还
没有太多概念， 经过世锦赛、 奥
运会大赛历练后， 更加理解这样
的金牌对我来说的意义。” 陈芋
汐说， “说实话， 我自认为这次
不如上一次世锦赛夺冠时的状态
好。”

尽管在现场观众看来， 陈芋
汐发挥无可挑剔， 但她对自己表
现仍不够满意。“比赛发挥并不完
美，一套动作下来有些瑕疵，特别
最后两跳有些失误， 希望自己能
发挥更好，动作保持更稳定。 ”

对于两人紧咬的比分， 陈芋
汐表示并没有太在意分差。 “我
只想着动作要领 ， 跳好我的动

作。”
作为东京奥运会该项目冠

军， 年仅15岁的全红婵坦言感到
实实在在的压力。 “感觉受到很
多关注 ， 今天现场气氛特别热
烈。 比赛中有那么一瞬间想得有
点儿多， 第三跳以后就没有分散
注意力了 。 我觉得自己状态很
好 ， 就是207C差一些 ， 以后继
续努力练吧。”

在女子10米跳台项目历史
上， 世界上只有两位运动员以奥
运冠军的身份夺得接下来一届世
锦赛的冠军， 其中一人是伏明霞
（1992年巴塞罗那奥运会和1994
年罗马世锦赛）。 全红婵与这一
纪录失之交臂。

接下来， 全红婵和陈芋汐还
将搭档参加女子双人10米台比
赛。

“这种既是搭档、 又是对手
的感觉很难描述。 我俩是良性竞
争， 有竞争才有前进动力。 如果

待在舒适区， 就找不到下一个目
标。 双人10米台， 希望我俩把压
力转换成动力， 跳出正常水平就
可以。” 陈芋汐说。

公开水域方面， 男子5公里
决赛中， 德国名将韦尔布罗克以
52分48秒8的成绩摘得本届世锦
赛第二枚金牌。 26日， 他与队友
一起夺得男女混合4×1500米接力
冠军。 此前在室内泳池夺得男子
1500米自由泳冠军的意大利名将
帕尔特里涅里摘得银牌。 乌克兰
选手罗曼丘克获得季军。 中国选
手孟瑞和赵捃博航分列第17和19
名。

女子5公里决赛中， 东京奥
运会公开水域女子10公里冠军、
巴西选手库尼亚以57分52秒9摘
金 。 上届世锦赛该项目银牌得
主、 法国选手奥雷莉·穆勒再次
获得亚军。 意大利选手加布里埃
尔斯奇摘得铜牌。 中国19岁小将
马小茗位居第22名。

陈芋汐领先全红婵0.3分夺冠

不是我不明白， 这世界变化
快。本赛季中超进行得相当纷乱，
传统强队毫无威严形象， 往日的
保级困难户和升班马纵横驰骋，
占领了积分榜的上部。 中超格局
为什么会发生这么大的变化呢？

让我们来看积分榜的榜尾部
分， 广州队的名字令人惊讶地出
现在其中。 要知道过去十年， 中
超基本上是被广州队统治， 广州
队还曾两度夺得亚冠冠军。 今年
广州队的急速下坠， 大家是有思
想准备的， 毕竟俱乐部出了大问
题， 球队的外援和归化球员大部
分也已经被 “遣散”， 广州队的
实力与 “八冠王” 时代无法相提
并论。 不过打开秩序册， 看看广
州队的名单， 还是为他们今年挣
扎的表现感到有些意外。 虽然少
了外援和大部分归化球员， 但杨
立瑜、 韦世豪、 严鼎皓、 蒋光太
这些名字都还在， 即便是年轻人
占多数， 广州队还是能够整出一
条比较完整的中轴线。 只能说这
支球队士气已经跌落到谷底， 要
想翻身实在不易。

球员流失过于严重， 是广州
队战绩不佳的原因。 而其他阵容
相对完整的强队， 虽然没有保级
之忧， 但表现也确实不能令人满
意。 无论是上海海港， 还是山东
队和北京队， 虽然积分 “马马虎
虎” 还能接受， 但都在前面的比
赛中栽过跟头， 对比赛的统治力
也大不如前。 这些原本具备争冠
实力的强队表现一般， 也有多方

面的原因。 其中最重要的一条就
是备战不系统， 因为众所周知的
原因 ， 有些球队的备战十分仓
促。 即便是山东队、 北京队这些
看似备战时间比较长的球队， 其
实也有准备不足的问题 。 联赛
“临时” 启动， 让各支球队都没
有充足的热身赛做准备， 打了一
两场教学赛后就 “上战场” 了。
山东队也好， 北京队也罢， 前面
的比赛某种意义就是在热身。 强
队还处于磨合期， 这让其他球队
看到了击败他们的机会。 随着比
赛的深入， 也许这些强队会逐渐
露出本色。

强队发挥不好， 但也不能否
认黑马球队本赛季的冲击力。 无
论是武汉三镇还是河南队， 他们
的赛季准备期无疑是成功的。 首

先是外援引进得力， 像武汉三镇
队的几名外援， 其实力在中超算
得上顶级， 他们的存在大大弥补
了本队国内球员水平的不足。 河
南队虽然在引援上没有大的动
作， 但是保留了前两年非常好使
的卡兰加、 多拉多， 避免了很多
球队需要面对的磨合之苦。 再有
就是战术实用， 无论是武汉三镇
队还是河南队， 都有一套适合本
队球员特点的打法， 看上去并不
华丽， 但在实战中非常管用。

黑马球队的冲击力能否持续
下去还很难说， 毕竟中超 “断断
续续” 的特殊赛制， 不利于球队
保持状态。 当然还是希望黑马球
队保持状态， 在老牌强队逐步找
到感觉后， 让联赛的对抗更加激
烈精彩。

□本报记者 段西元

中超格局翻天覆地

游泳世锦赛跳水女子10米台： 学会知足 也要吸取教训

陈芋汐 （左） 与全红婵在颁奖仪式后合影

———专访中国三人女篮主帅许佳敏
带着些许遗憾，中国三人篮

球女队结束了她们在东京奥运
会后的首场国际大赛，也是新奥
运周期的第一次“小考”。

最后一个比赛日与法国队
的半决赛，中国队经历了从落后
到反超再到被对手 “准绝杀”的
大起大落。但没有时间去细尝遗
憾失利的苦果， 不到两个小时
后，姑娘们迅速调整心态，在随
后的三、 四名决赛中以21∶11的
绝对优势战胜了立陶宛队，获得
一枚宝贵的铜牌。

赛后的球员休息区，主教练
许佳敏眼含热泪地与队员们逐
一拥抱，随后又倚靠在队长张芷
婷的身上掩面哭泣许久。

“还是有些遗憾的，半决赛
其实有机会往上更突破一步。但
反思一下其实竞技体育的魅力
就是这样，它有非常多的偶然性
和不确定性。 站在球队的角度，
我们已经是尽全力打出了我们
的最好状态。 ”26日比赛结束后
当晚，许佳敏在下榻酒店接受了
新华社记者专访，此时的她已经
平复了情绪。

“但这个成绩也应该激励我
们的队员，要从这次备战和比赛
中做得不够好的地方吸取教
训。 ”

本届世界杯，中国队从备战
开始就遭到了困难。 受疫情影
响，许佳敏和队员张芷婷在很长
时间里被隔离在上海，无法与球
队汇合。 而另一方面，由于参加
过东京奥运会的杨舒予被调整
到五人制国家队，教练组还需要
选拔一位新队员进入国家队，备
战此次世界杯，给许佳敏留下的
时间可谓少之又少。

但在采访中，许佳敏并不愿
意主动提起来这些困难。

“说这些好像是在强调借口
了，其实在大赛成绩方面，所有
的理由可能都不是理由。”她说。

但这的确给中国队的备战
带来了巨大的挑战，尤其是考虑
到队伍已经有近一年时间没有
参加国际大赛，新人入队需要磨
合， 而像张芷婷这样的 “老队
员”， 在隔离后也需要尽快恢复
身体状态，达到适应国际比赛的
水准。

这些问题最终也在世界杯
赛场上暴露了出来，小组赛开始
阶段中国队有些慢热，包括王丽
丽、张芷婷、万济圆这三名参加
过东京奥运会的队员也在比赛
中有些不适应，更不用说刚加入
球队、首次登上国际大赛舞台的
新人曹君伟。 首个比赛日，中国
队一胜一负， 赢了罗马尼亚、但
意外地输给了日本队。

“其实就是很多应该在备战
中去发现的问题，我们没有时间

去做，只能到比赛中来找这些问
题，临场调整。 ”许佳敏说。

但好在中国队的调整足够
迅速，也足够有效，随后两场小
组赛中国队连克立陶宛与德国、
又在八强战中毫无悬念地击败
东道主比利时。许佳敏再次带领
她的球队晋级半决赛。

自从2018年接手中国三人
女篮以来， 四强几乎已经成为
许佳敏带队参加国际大赛的
“标配”。 尽管阵容换了一茬又
一茬， 但中国三人女篮的实力
始终处在世界舞台的第一梯
队———2018 年 亚 运 会 金 牌 、
2019年世界杯冠军 、 2021年东
京奥运会铜牌， 再到这一次世
界杯铜牌， 除了因为疫情影响
的2020年， 许佳敏在她任期的
每一年都带领球队登上了世界
大赛的领奖台。 在今年3月中国
篮协公布巴黎奥运周期中国三
人女篮主帅人选时， 许佳敏众
望所归地留任。

“三人篮球要求每一个球员
的技术都非常全面， 攻守平衡、
内外兼修，同时对球员的身体素
质要求有非常高的门槛，就是要
在高强度、 高速率的身体对抗
下， 还能均衡地发挥个人技术，
这也是这个项目的魅力所在。 ”
许佳敏谈及她对三人篮球的理
解时说。

从每一次大赛、 甚至每一
场比赛中吸取教训、 积累经验，
成为许佳敏带队持续取得好成
绩的关键因素。 例如本次半决
赛输给法国的比赛， 对手四名
球员虽然身高不如中国队 ， 但
是将灵巧快速、 冲击力强的特
点发挥到了极致， 这也让中国
队在开局就大比分落后。

“回去后我们还是要加强个
人技术，特别是持球球员能力训
练。 国际比赛上，所有球队之间
的打法特点都已经相互了解，你
的个人特点也被对手摸透了，这
就是考验纯个人能力的时候，在
别人对你的限制做到极致的时
候，能不能通过个人能力去终结
比赛，这个是我们今后需要去不
断提高的地方。 ”许佳敏说。

比赛结束后的第二天 ， 中
国队将马不停蹄地赶往奥地利，
在那里进行一周的训练休整 ，
然后前往新加坡参加亚洲杯 。
对于许佳敏和她的团队来说 ，
今年的重点是检验阵容与人员
储备， 而明年才是新奥运备战
周期最关键的一年。

“明年我们可能有更大的
压力， 要全力以赴地去冲击奥
运资格的积分。 当然， 最大的
目 标 还 是 2024年 的 巴 黎 奥 运
会。” 许佳敏说。

据新华社

中国队球员在比赛中


